
 

Riunione del consiglio DES del 21-01-2015 - presenti: 

 Mauro Serventi 
Davide Sanpaolo 
Francesca Marconi 
Micaela Sini Scarpato 
Monica Bandini ? 
Fulvia Cavalieri ? 
Andrea Fontana 
Filippo Bosi 
Giorgio Curti 
Carlo Pecorari  
Andrea Bonvicini 
Greta Sacchelli  
Francesca Bigliardi 
Fabio Pederzani  

  Confronto sull'ordine del giorno: 
 1)     gestione e manutenzione GASaperto 2015 
2)     incontro con i Gas e l'intergas  
3)     passaggio di consegne amministrazione 
4)     documenti e sintesi delle riflessioni - materiale inviato da Mauro 
5)     aggiornamenti su progetti mercato ES 

 1)     Si discute e si approva il budget 2015 per la gestione del sito del DES e di GASaperto: tra costi del 
provider e costi di manutenzione, alla luce dei costi sostenuti nel 2014, viene preventivata una spesa di 3000 
euro. Si chiederà ad Enzo Ceresoli la disponibilità di continuare il servizio di manutenzione per un importo 
forfettario di 2000 euro + iva. 

Per la copertura delle spese da quest’anno si chiederà ai non soci un contributo obbligatorio di 5 euro a 
gasista; questo contributo per i soci sarà incluso nella quota associativa di 10 euro.    

Questa decisione verrà trasmessa ai referenti dei gas nel prossimo incontro organizzato dal gdl 
comunicazione.   

La richiesta di partecipazione alle spese del sito verrà veicolata anche attraverso l’intergas, fin dalla 
prossima riunione, attraverso i consiglieri che vi parteciperanno; il versamento della quota dovrà avvenire 
entro una data da stabilirsi, oltre la quale verrà boccato l’accesso a GASaperto da parte dei gasisti di gas 
che non avranno versato.  Si chiederà ad Enzo di creare una finestra transitoria per l’accesso agli ordini, 
nella quale si sollecita il versamento della quota di partecipazione alle spese. 

Si discute di come ottenere un congruo contributo anche da parte dei produttori – fornitori non soci.  L’idea 
che emerge è che possono essere i referenti intergas dei diversi prodotti a contattare il fornitore per 
chiedergli di partecipare alle spese necessarie ai gas per effettuare anche i suoi ordini.  

2)     Il gdl comunicazione incontrerà i referenti dei Gas l’11 febbraio. Si incontrerà prima di questa data per 
elaborare i punti da affrontare; c’è un certo timore che un ultimatum relativo alla partecipazione alle spese 
del DES possa bloccare il rilancio dei rapporti tra Gas e DES. 

Viene proposto di costruire una serie di messaggi in GASaperto con informazioni sul DES. 

3)     Viene fatto il punto della situazione economica dell’associazione: 4.317 euro sul c.c. Cariparma e 2.892 
euro sul c.c Banca Popolare Etica.  L’associazione è in attesa del versamento del contributo della Regione 
Emilia Romagna relativo al bando con cui si è finanziato il progetto PGS; deve effettuare il saldo di tutte le 
voci di costo relative allo stesso progetto, il più urgente delle quali, più volte sollecitato dal laboratorio REI, è 
quello della fattura relative alle analisi;  l’associazione deve al più presto pagare la fattura del provider 
Livecom; l’associazione deve restituire a Legambiente Fidenza il prestito di 1500 euro, al Gas Gastronauti il 



prestito di 700 euro; l’associazione si è impegnata a girare al gruppo organizzatore di INES 2015 i circa 1800 
euro di avanzo di INES 2014. Andrea si accorda con Giorgio e Micaela per il passaggio di consegne, 
ipotizzando un appuntamento in banca per la voltura delle firme sui c.c.  

4)     È confermato l’incontro del tavolo RES il 21/22 marzo.  Forse a Parma.  Si riparte dalle riflessioni già 
condivise negli incontri precedenti: la crisi rivela nuove attese che nell’E.S. non trovano risposta, il mondo è 
cambiato e quindi è anche cambiato il senso del fare E.S., ma le prassi sono rimaste ferme, gli strumenti 
sono stati imitati ed assimilati da soggetti estranei all’E.S..   

Partendo dalla visione critica, come riuscire ad essere nuovamente significativi? Quali sono i punti di 
riferimento davvero condivisi  e davvero innovativi?  

Idee messe in comune:  
a.     una possibile area di intervento del DES può essere quella della sensibilizzazione delle 
nuove generazioni alle problematiche dell’economia tradizionale e alle proposte e risposte 
dell’E.S. – sulla scia dei CartoSIP 
b.    impegnare il DES in un progetto di lancio della moneta locale, come strumento che 
valorizza la ricchezza che esiste nella comunità locale.  I Gas di Salso, Fidenza e S. 
Secondo hanno incontrato Mag 6 sul tema della moneta locale, e si sono confrontati con 
l’esperienza dei BUS in sperimentazione a Reggio Emilia.  Viene avanzata l’idea di un 
incontro sul tema rivolto all’intero DES Parma, con Mag 6 e DES di Reggio 

5)     Il 28 febbraio è programmato l’incontro pubblico di restituzione degli esiti del progetto PGS presso la sala 
civica Bizzozzero.  Saranno invitati, oltre ai produttori che hanno aderito al percorso, tutti gli iscritti agli Orti in 
Cassetta, tutti i Gas, in generale la cittadinanza.  Si parla del rapporto con i produttori, della adesione di 
pochi di loro all’associazione Verso il DES, del significato di questa situazione; si comunicano notizie relative 
a proposte che sono pervenute dal Comune per nuovi mercati di produttori (piazzale Picelli, Stu Pasubio …), 
si discute dell’opportunità di nuove occasioni - eventi in cui poter coinvolgere i produttori (spazi possibili nella 
zona di via Paradigna, treno Verde di Legambiente il 27-30 Marzo) …  

  

 Verbale di Andrea Fontana 
 

 



Incontro:  CdA
Verbale del: 13/3/15

Luogo: Sede Forum 
Solidarietà Parma
Ora inizio: 21,00
Ora fine: 22,45

Presenti: 
Nome Ruolo Consiglio DES Note

Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Assente

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Presente

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Assente

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note
Cavalieri Fulvia GAS Fidenza Presente

Sacchelli Greta Forum Solidarietà Presente

Botrugno Luigi GAS Noceto Presente

Marzaroli Giordano GASSalsomaggiore Presente

Motta Marcello GASteropodi Presente

Bocchi Elena GAStronauti Presente

Sgarella Caludio GAStronauti Presente

O.d.G. 1. Aggiornamento situazione finanziaria DES 2. Aggiornamento raccolta quote Gasaperto e DES3. Campagna 5 per mille: creazione gruppo di lavoro4. Progetti DES per bando legge economia solidale e Bando Fondazione Cariparma 20155. Aggiornamento dell’ incontro PGS del 28 Febbraio6. Mercato Appennino Parma Est (richiesta partecipazione e patrocinio DES)7. Proposta di mercato produttori zona ex Pasubio8. Varie
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Temi 
trattati

1. 1. Aggiornamento situazione finanziaria DES
Il tesoriere comunica che è pervenuto il finanziamento della Chiesa Valdese 
e che iniziano ad arrivare i contributi dei soci. Si possono quindi mettere in 
pagamento le fatture arretrate.2. Aggiornamento raccolta quote Gasaperto e DES
Le quote stanno arrivando e il banner sul sito Gasaperto ha incrementato le 
adesioni ma ha anche suscitato qualche perplessità. Il consiglio valuta che 
comunque l'informazione sia corretta e decide di continuare la sua pubblica
zione.
Si ritiene inoltre di dover sollecitare i produttori dei “Nostri orti in casetta” non 
associati al DES ad associarsi (gruppo di lavoro Produttori)3. Campagna 5 per mille: creazione gruppo di lavoro
Per il DES c'è la possibilità di accedere alla contribuzione del 5x1000 . I soci 
GAS saranno invitati a farlo anche con l'utilizzo di un avviso su Gasaperto, 
se ne occuperanno Micaela e Greta.4. Progetti DES per bando legge economia solidale e Bando Fondazione Cariparma 2015
Oggetto: PROMOZIONE DELL’ECONOMIA SOLIDALE su tre target di desti
natari:
-          Produttori locali e consumatori
Azioni di sostegno all’economia locale attraverso sviluppo dei PGS e Orti in 
cassetta (visite partecipate alle aziende; iniziative di approfondimento su pro
duzione locale e di conoscenza dei produttori; materiale promozionale su 
Orti in cassetta per aumentare la diffusione; possibilità di riconoscimento dei 
PGS attraverso logo Ifoam, tutto da discutere, in vista di ampliare visibilità, 
ecc.; partecipazione a mercati)
-          Cittadinanza
Iniziative di informazione e approfondimento su stili di vita e di “consumo” 
(cibo, energia, finanza, co-housing, ecc.. )
-          Persone in situazione di svantaggio economico
Iniziative per aumentare la consapevolezza rispetto al cibo salutare ed eco
nomico, richiesta arrivataci da canali diversi come Emporio e Coop (mini-cor
si di cucina rivolti a persone in situazione di svantaggio economico con even
to finale intorno a cena conviviale che riunisca i corsisti e i soggetti dell’eco
nomia solidale, ecc.). Un altro obiettivo sarebbe quello di avvicinare le perso
ne dell’ES a persone in svantaggio per favorire l’attivazione di forme di 
scambio e solidarietà.
Il Consiglio approva.5. Aggiornamento dell’ incontro PGS del 28 Febbraio
Greta presenta una sintetica relazione dell'andamento dell'incontro del 28/02
a cui erano presenti circa 100 persone e avanza la proposta di ripetere la 
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presentazione all'interno dell'evento TRENO VERDE di Legambiente il 28/3 
in stazione a Parma  il cui programma è in fase di definizione.
Il Consiglio approva.6. Mercato Appennino Parma Est (richiesta partecipazione e patrocinio DES)
Appenino Parma Est chiede una collaborazione col DES .
Si ritiene di non poter dare il patrocinio al progetto ma di lasciare libertà ai 
produttori soci del DES di partecipare alle attività e di fregiarsi del marchio 
del Distretto.7. Proposta di mercato produttori zona ex pasubio
Vengono espresse forti perplessità nella realizzabilità del progetto e nel sup
porto da parte del DES.8. Varie
Si decide la data dell'Assemblea: 18 aprile a Lesignano in occasione di 
“Sbarchi in Piazza”. Si propone una riunione del consiglio per preparare l'as
semblea. Dovranno essere presenti Giorgio Curti e Andrea Fontana per la 
relazione sui bilanci.

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro:

Lunedì 30 marzo 

Ha steso 
qs.verbale

Luca e Giordano
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Presenti:  

Alice Donagemma (GASPallacorda), Andrea Bonvicini, Andrea Fontana, Enzo Ceresoli, Fabio Pederzani, 

Federico (OltreGAS), Filippo Bosi, Francesca Bigliardi, Francesca Marconi, Fulvia Cavalieri, Giorgio 

Curti, Giordano Marzaroli, Greta Sacchelli, Isabella La fata (Gasteropoli), Luca Rodini, Mauro Serventi, 

Micaela Sini Scarpato. 

 

 

O.d.G. 1.Mercato Kuminda ottobre 2015 

2. PGS al Treno verde  

3.5 x mille al DESParma 

4. GASAperto 

5.Assemblea DESParma: 18 Aprile a Lesignano 

6.varie 

Temi trattati 1.Mercato Kuminda ottobre 2015 

Francesca B. ricorda che la programmazione di Kuminda prevede, per quest'anno, 

l'organizzazione del mercato e si terrà nello stesso sito degli anni scorsi (Voltoni del 

Guazzatoio). Quest'anno, tuttavia, il gruppo organizzatore di Kuminda si concentrerà 

sull'aspetto culturale informativo dell'evento e chiede al DES se è interessato a 

organizzare il mercato. 

Si prende atto della richiesta  e si ipotizza un coinvolgimento del Gruppo di lavoro 

GAS/produttori. Si delibererà nel prossimo consiglio. 

 

2.Valutazione iniziativa PGS al Treno verde  

Greta informa che la presentazione del progetto PGS al Treno Verde di Legambiente non 

ha visto la presenza di pubblico. Si individuano i possibili motivi nell'orario non adeguato e 

nella scarsa comunicazione. 

All’interno della stessa iniziativa,   è stato organizzato un incontro sull’agricoltura locale  

che ha visto la partecipazione di una trentina di persone, molte delle quali invitate 

personalmente. La relazione per il DES è stata tenuta da Alberto Chiappari. 

 

3.5 x mille al DESParma 

Si delibera di richiedere la destinazione del 5 x mille al DESParma inviando una news 

letter ai membri dei GAS e inserendo un banner sul sito GASAperto. I contenuti sono già 

disponibili sul sito DES. Verranno fatti due invii, uno in questi giorni e un altro intorno alla 

scadenza della presentazione delle dichiarazioni.  

 

4. GASAperto 

Enzo Ceresoli presenta l'attività di manutenzione del sw : 

73 h nel 2014 e 23 nell'anno corrente per rispondere a sollecitazioni dei gestori dei vari 

GAS. Il sito costruito a più mani da alcuni anni necessita di una profonda revisione anche 

nella struttura per cui sarebbe necessario il contributo di volontari. Sono richieste 

conoscenze di programmazione in PHP e Mysql.  
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Il sito comunque ha svolto le proprie funzioni. 

Si decide di togliere il banner che chiede ai Gas di inviare un contributo per la 

manutenzione e di avvisare di inviare il bonifico entro la data del 18 Aprile pv, in 

concomitanza dell'assemblea del DES 

 

5. Assemblea DESParma 

Si conferma la data del 18 Aprile a Lesignano. Il programma prevede la presentazione del 

Bilancio consuntivo e le linee d'azione del bilancio preventivo 2015. Si chiede poi ai membri 

del DESParma che hanno partecipato al seminario del Tavolo RES a Monza il 21-22 us, di 

fare una presentazione delle riflessioni più significative emerse.  

6 Varie 

Greta chiede la disponibilità di qualche volontario per la personalizzazione per il 

DESParma del sw: “UN GAS in 5 mosse” messo a disposizione dal GAS di Reggio Emilia.  

Giorgio elenca le  quote ricevute dal DES a vario titolo entro la data odierna e si decide di 

attendere l'Assemblea per un bilancio più consolidato. 

Francesca M invita a prendere una decisione sulle quote per i produttori. 

 

Data per 

prossimo 

incontro: 

Giovedì 7 Maggio 2015  h. 21 a Forum 

Ha steso 

qs.verbale 

Mauro Serventi 
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Presenti:  

Fabio Pederzani 

Filippo Bosi 

Francesca Bigliardi 

Francesca Marconi 

Giordano Marzaroli 

Greta Sacchelli 

Mauro Serventi 

Davide Sampaolo 

Monica Bandini 

 

O.d.G. Richiesta di gestione all’Associazione del Mercato di produttori nello spazio ex 

Pasubio (sala nervi)  

Temi trattati L’incontro era finalizzato a valutare la richiesta  di gestire un mercato settimanale di 

produttori nello spazio ex Pasubio . 

La proposta  è stata fatta da un gruppo di volontari “Mercatiamo” (Lisa Baldi, Aldo 

Caffagnini, Francesca Riolo, Teresa, Filippo Bosi....) che ha  partecipato alla fase 

progettuale di “Material_mente Sostenibile” (di cui si allega copia nel verbale) e 

all’’attività organizzativa e di coordinamento di due giorni  di mercato realizzati il  26 

Giugno e  17  Luglio. Intergas e Des hanno sostenuto tale iniziativa. 

 

I presenti ritengono che questa sia una importante occasione in quanto un  mercato 

promosso e coordinato dal DES  rappresenterebbe  un naturale proseguimento dei 

progetti portati avanti fino ad ora (Percorso di Garanzia Partecipata e Orti in cassetta) e 

consentirebbe di intensificare le relazioni, di costruire progetti comuni tra gas, 

produttori, cittadini, ecc. 

Inoltre, si riconosce lo spazio ex Pasubio come luogo con alte potenzialità, sia per gli spazi 

che per la posizione. 

Le condizioni che si ritengono imprescindibili: 

 deve essere un mercato che sappia sostenersi economicamente e che generi 

economia, che sappia prevedere e coprire i costi di un operatore che coordina e le 

spese correnti (spazio, promozione).  

 Deve essere  un mercato  basato sui criteri dell’ Economia solidale. 

 Deve essere un luogo dove oltre al mercato sia possibile avviare altre attività e 

progetti di economia solidale. Es.: la distribuzione degli ordini intergas, ecc… 

 

Riflessioni e proposte che emergono: 

 La necessità di coinvolgere nella fase di start up i produttori e condividere con 

loro le modalità di realizzazione. Si dovrà ragionare, ad es.,  insieme ai produttori 

interessati, sulla quota di partecipazione, a  fronte delle spese previste. Ad es. si 

potrebbe prevedere una quota fissa ed una quota variabile in base all’incasso della 

giornata. Ciò è chiaramente possibile in un clima di fiducia. 

 I criteri di composizione del mercato e di scelta dei produttori sono stati 
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individuati all’interno del percorso di garanzia partecipata così come anche gli 

strumenti ad oggi elaborati e consolidati (scheda produttore,scheda visita, 

modalità di gestione della visita). Questi rappresentano già un punto di partenza, 

eventualmente da affinare o adattare. 

Si sottolinea che la scelta dei produttori debba essere fatta non solo in base alle 

loro caratteristiche di produzione ma anche alla loro disponibilità a relazionarsi 

con gli altri in un’ottica di cooperazione e di condivisione. 

 La difficoltà a gestire un mercato a cadenza settimanale (forse meglio 

quindicinale?) per  la tipologia e n. di produttori coinvolti  all’interno del circuito 

dell’Economia Solidale (non tutti in grado di garantire continuità settimanale, per 

dimensione e per la stagionalità dei prodotti). Verrà stesa una bozza di  lista di 

produttori che potrebbero essere interessati al mercato. Dovrebbero essere 

garantiti almeno 30 produttori a mercato. 

 

A seguito di quanto emerso,  si è condiviso l’interesse ad  approfondire la proposta con 

un incontro  ad hoc con Lisa e Aldo  entro la prossima settimana. Greta invierà una 

proposta di data e parteciperà un piccolo gruppetto di persone del DES. 

Successivamente si potrà chiedere un incontro con l’Ordine degli Architetti (ente che 

gestisce lo spazio) e il Comune. 

 

Il Consiglio prende in esame le domande di adesione all’Associazione pervenute in 

questi mesi da parte di alcuni Gruppi di Acquisto Solidale e da vari produttori collegati 

ai progetti PGS e PDO promossi dall’Associazione: 

Sampaoli Giorgia in rappresentanza del Gas Collecchio,  

Francesco Piccinini in rappresentanza del Gas Lembas, 

Francesca Marconi in rappresentanza del Gas SGB San Giovanni Battista, 

Daniele Ecotti in rappresentanza della Cascina Agricola l’Operaia,  

Maria Chiara Fornari in rappresentanza della Cooperativa Agricola Sociale Nativa,  

Davide Sampaolo in rappresentanza dell’Azienda individuale 2BE(ES), 

Iocolo Damiano Francesco in rappresentanza dell’Azienda Bioagricola Carrubonero, 

Pirovano Marco in rappresentanza dell’Azienda Agricola Fattoria Monte Pelpi, 

Gilberto Sabattini in rappresentanza dell’Azienda Agricola Sabattini Gilberto, 

Emanuele Castiglioni in rappresentanza dell’Azienda Agricola Punto Verde, 

Francesco Mari in rappresentanza dell’Azienda Agricola Masdone, 

Wittwer Iris Theres in rappresentanza dell’Azienda Agricola Casa Lanzarotti e 

Consorzio Carne Bio Valtaro Valceno. 

Dopo attenta valutazione, il Consiglio decide di accogliere tutte le domande dei nuovi soci. 

Data per 

prossimo 

incontro: 

da definire 
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Ha steso 

qs.verbale 

Greta Sacchelli 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 

Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Assente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Presente 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Assente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 

Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Assente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

Pellegrini Andrea  GAS Fidenza Assente 

Greta Sacchelli  Forum Solidarietà Presente 

Francesca Bigliardi  Forum Solidarietà Presente 

 

 

O.d.G. Approvazione verbale precedente 

1. Collaborazione con Enzo per la gestione del sito des, intergas, pdo.  

2. Pagamento quote gas aperto 

3. Progetto economia solidale ex pasubio -  mercatiamo 

 

Temi 

trattati 
1. Oltre all’ordine del giorno, ovvero il progetto di economia solidale 

presso l’ex Pasubio, emergono altri punti che vengono affrontati nella 
fase iniziale del consiglio.  

2. 1. Collaborazione con Enzo per la gestione del sito des, intergas, pdo.  

3. Enzo fa sapere di aver già esaurito le ore pattuite a causa delle continue 
richieste di manutenzione che pervengono da parte dei gasisti, nonché 
per la riscrittura dei codici.  
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4. Il consiglio conviene che sia necessario organizzare le richieste tramite 
una procedura che possa filtrarle e che un gruppo di supporto per la 
gestione del sito sarebbe fortemente auspicabile. La questione verrà 
approfondita al prossimo consiglio.  

5. 2. Pagamento quote gasaperto 

6. Circa un terzo dei gas del territorio non hanno effettuato il pagamento 
delle quote relative al sostentamento di gasaperto. Viene deciso di 
contattarli per acquisire ulteriori informazioni, facendo presente che 
chi decide di non aderire non potrà usufruire del servizio, e che una 
successiva riattivazione dello stesso in futuro comporterà un costo 
aggiuntivo per la ri-creazione del profilo da parte del webmaster.  

7. 3. Progetto economia solidale ex pasubio -  mercatiamo 

8. Il progetto di economia solidale per ora consiste nell’organizzazione di 
un mercato con soggetti dell’economia solidale. Altre attività saranno 
affiancate in futuro.  

9. Al DES viene richiesto di partecipare al progetto. Il consiglio, data la 
natura e le forze stesse dell’associazione, propone che il des affianchi il 
soggetto economico che organizza il mercato relativamente al percorso 
dei produttori, sfruttando l’esperienza accumulata con il progetto PGS. A 
tal fine sarà convocato a breve un ulteriore consiglio in cui elaborare un 
progetto più dettagliato per organizzare il lavoro di coordinamento e 
accompagnamento del gruppo di produttori, nonché per 
l’organizzazione di saltuarie attività culturali relative all’economia 
solidale da organizzare in concomitanza del mercato.   

10.  

 

 

 

Data ed 

OdG per 

prossimo 

incontro: 

Il prossimo Consiglio DES è stato fissato per giovedì 5 novembre 2015 alle 
ore 21.00. 

Ha steso 

qs.verbale 
Davide ed Andrea 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 

Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Presente 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Presente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Presente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 

Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Presente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

Pellegrini Andrea  GAS Fidenza Presente 

 

 

O.d.G. Approvazione verbale precedente 

1. Aggiornamento Libro Soci DES  

2. Aggiornamento raccolta quote Gasaperto e DES 
3. Aggiornamento progetto Mercatiamo 
4. Prossimo Tavolo RES del 25 ottobre a Parma all’interno del 

Festival Kuminda 2015. 
5. Varie ed eventuali 

 

 

Temi 

trattati 
1. 1. Aggiornamento Libro Soci DES 

Andrea Bonvicini sta aggiornando il Libro Soci DES con l’indicazione del 
versamento delle quote associative 2015 e dei nuovi associati. In merito ai 
soci che non hanno versato la loro quota negli anni 2014 e 2015 propone al 
Consiglio di poterli contattare per avere conferma da parte loro se intendono 
rimanere associati versando la quota sociale 2015. In alternativa, come 
prevede l’art. 11 dello Statuto sociale, tali soci si intenderanno decaduti. Il 
Consiglio all’unanimità dei presenti accetta la proposta, dando mandato ad 
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Andrea Bonvicini di contattare tali soci. 

 

2. Aggiornamento raccolta quote Gasaperto e DES 

Andrea Bonvicini informa che sono stati contattati tutti i Gas che a settembre 
non avevano ancora versato la loro quota di adesione al DES o la quota di 
sostegno al sito GasAperto. Si attendono i loro versamenti. Un 
aggiornamento in tal senso sarà portato dal Tesoriere il prossimo Consiglio 
dell’Associazione. 

Si ritiene inoltre di dover sollecitare nuovamente anche i produttori dei ns. 
orti in casetta e Progetto PGS che non si sono ancora associati al DES ad 
associarsi. 

 

3. Aggiornamento progetto Mercatiamo 

Schematizzando, la situazione è questa: 

- E' nato un mercato che si voleva e si vorrebbe interno ai criteri 
dell'economia solidale, ma per motivi di tempi è partito in modo molto 
empirico e senza una precedente definizione dei confini di questo mercato. 

- Al momento sembra esserci da parte dei produttori e da parte degli attuali 
coordinatori una richiesta al DES di essere presente nella definizione dei 
criteri e del senso di Mercatiamo. 

Durante il consiglio ci sono stati parecchi e interessanti scambi di opinioni e 
punti di vista. La discussione affrontata per il 'Mercatiamo' contiene in se 
buona parte degli argomenti che (ri)definiscono oggi il concetto di 'Solidale'. 

Si è valutato di definire un gruppo di lavoro che partecipi al processo di 
costruzione di questo mercato e capire se (come auspicabile) i criteri siano 
in sintonia con i principi su cui il DES lavora. 

Hanno accettato di essere riferimenti di questo gruppo Micaela Sini 
Scarpato, Francesca Marconi, Francesco Querzola e Fabio Pederzani. 

Micaela pubblicherà un Doodle per fissare la data dell'incontro. 

 

4. Prossimo Tavolo RES del 25 ottobre a Parma all’interno del Festival 
Kuminda 2015 
Mauro Serventi in qualità di Referente del DES Parma verso la RES 
nazionale informa  che il Coordinamento della RES sta facendo un lavoro di 
riflessione  sull'economia solidale italiana.  
Si punta ad una discussione al Tavolo previsto per il 25 Ottobre a Parma in 
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occasione di Kuminda.  
Viene distribuita una “bozza”  di lavoro inviataci dalla Segreteria del Tavolo 
RES, che sarà approfondita e definita nell’incontro del 25 ottobre. 

In particolare il coordinamento del Tavolo RES intende favorire un percorso 
di riflessione che porti i soggetti che lo desiderano a operare con maggior 
sinergia e in un contesto di maggior condivisione sia tra di loro che con le 
realtà in cui operano. Si ritiene infatti che la più grande novità che possiamo 
proporre sia che “non ci si salva se non insieme”, senza nulla togliere alle 
progettazioni e alle caratteristiche di ciascuno ma proprio per favorire una 
maggior integrazione e una vera alternativa. Non sono infatti i buoni progetti 
a produrre il cambiamento ma il fatto che siano promossi e gestiti insieme, in 
una logica di formazione di Comunità, intesa come contesto di soggetti che 
desiderano pensarsi ed agire insieme. 

 

5. Varie 

Tra le varie Andrea Bonvicini segnala la necessità di dare riscontro al 
Consorzio CAES in merito alla richiesta di destinare al Tavolo RES 
nazionale, la quota dell’anno 2014 del fondo di solidarietà ETICAR riservata 
al nostro DES.  

All’unanimità il Consiglio decide di destinare tale quota anno 2014 al Tavolo 
RES nazionale, di destinare tale quota al Tavolo RES nazionale 
permanentemente anche nei prossimi anni, dando mandato alla Presidente 
di formalizzare verso il Consorzio CAES tali scelte. 

La serata si è conclusa con la proposta di valutare 'Vivere Sostenibile' rivista 
distribuita gratuitamente che dopo Bologna è uscita anche su Parma.  

 

 

 

Data ed 

OdG per 

prossimo 

incontro: 

Il prossimo Consiglio DES è stato fissato per giovedì 5 novembre 2015 alle 
ore 21.00. 

Ha steso 

qs.verbale 

Davide ed Andrea 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 
Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Presente 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Assente 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Assente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Assente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 
Botrugno Luigi  GAS Noceto Presente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

    

 
 

O.d.G. Approvazione verbale precedente 
1. Approvazione	verbale	del	Consiglio	del	01.10.2015,	
2. Aggiornamento	situazione	economica	DES,	
3. Definizione	raccolta	2016	quote	Gasaperto	e	DES,	
4. Approvazione	nuovi	soci,	
5. Aggiornamento	incontro	di	Parma	del	Tavolo	RES	nazionale,			
6. Siti	Desparma	e	Gasaperto,	
7. Aggiornamento	partecipazione	del	DES	a	Mercatiamo	
8. Varie	ed	eventuali	

 
 

Temi 
trattati 

1. 1.	Approvazione	verbale	del	Consiglio	del	01.10.2015	
Viene approvato, all’unanimità dei Consiglieri presenti, il verbale del 
Consiglio dell’Associazione Verso il Distretto di Economia Solidale del 
territorio parmense. 
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2.	Aggiornamento	situazione	economica	DES	
Andrea Bonvicini illustra la situazione economica dell'associazione con una 
bozza di previsioni di entrate e uscite e flussi cassa per la fine del 2015 e 
per l'anno 2016. 
La liquidità è migliorata. Le quote dei soci DES raccolte nel 2015 
ammontano a € 7.765, le quote di sostegno per coprire le spese della 
gestione del sito ammontano a € 1.095 (10 gas hanno versato la quota di 
sostegno per la gestione l'informatica, 2 di questi sono gas di fuori 
provincia). Si discute su come comportarsi con i gas che non hanno 
contribuito. Si decide di effettuare ulteriore tentativo per sensibilizzare i gas 
che non si sono dimostrati interessati al sito Gasaperto ed alla sua 
manutenzione. 
 
3.	Definizione	raccolta	2016	quote	Gasaperto	e	DES	
Il Consiglio ritiene opportuno non attendere oltre nel definire la quota 
associativa relativa all’anno 2016, per comunicare tempestivamente la 
richiesta ai propri associati. 
Dopo confronto con tutti i Consiglieri presenti, il Consiglio decide di 
confermare per il 2016 le stesse quote associative definite nell’anno in 
corso: 
GAS: 10 € per ogni gasista 
Produttore/Associazione/Coop/negozio: 50 € 
Quota di sostegno: da 50  a 100 € 
Singole persone fisiche: 10 € 
 
e di chiedere agli associati il versamento della loro quota entro il 30 aprile 
2016. 
Inoltre viene confermata la richiesta, per i Gas che non scelgono di 
associarsi ma utilizzano il software Gasaperto, del versamento solidale, a 
sostegno della sua manutenzione, della quota pari a 5 € per gasista. 

 
4.	Approvazione	nuovi	soci	
Il Consiglio prende in esame le domande di adesione pervenute 
all’Associazione dai seguenti Gruppi di Acquisto Solidale e produttori: Gas 
Conventino, gruppo formale, Isabella La Fata in rappresentanza del Gas 
Gasteropodi, Laura Ponticelli in rappresentanza del Gas A Tutto Gas, Silvia 
Baroni in rappresentanza dell’Azienda Agricola Orto di Silvia, Francesco 
Querzola in rappresentanza dell’Azienda Agricola Querzola Francesco. 
Dopo attenta valutazione, il Consiglio decide di accogliere tutte le domande 
dei nuovi soci. La situazione aggiornata del libro soci dell'Associazione verso 
il DES vede la presenza di 21 gas iscritti. 
 
5.	Aggiornamento	incontro	di	Parma	del	Tavolo	RES	nazionale	
Andrea B. ed Andrea F. raccontano brevemente gli esiti della riunione del 
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tavolo della RES nazionale a Kuminda il 25 ottobre scorso (per il DES di 
Parma erano presenti Mauro, Fulvia, Andrea B., Francesca B e Andrea F.): è 
stato discusso il documento che definisce le regole di funzionamento del 
tavolo riguardo i temi del mandato e delle modalità di funzionamento e 
rendiconto dei diversi tavoli di lavoro, della rappresentanza verso l'esterno. 
Si sottolinea come queste regole potrebbero essere buone anche per i DES 
e quindi dovrebbero essere adottate anche per il funzionamento della nostra 
associazione; il tavolo RES ha approvato all'unanimità l'idea di Mauro di 
concepirsi come Comunità, e di lanciare questa ri-lettura comunitaria della 
Solidarietà come concetto-chiave in risposta alla crisi di identità che tutto il 
mondo dell'Economia Solidale sta evidentemente attraversando.  Si 
chiederà a Mauro di approfondire l'importanza di questo tema nel prossimo 
consiglio. 
	
6.	Siti	Desparma	e	Gasaperto		
Si affronta il tema della richiesta di Aldo Caffagnini, indirizzata con insistenza 
ad Enzo, di poter gestire direttamente all'interno del dominio DES parma 
un'autonoma sezione - sito wordpress - appositamente creata, dedicata 
all'Intergas.  Enzo ha risposto che attualmente la cosa non è tecnicamente 
fattibile e  comunque al di là del problema tecnico, si riflette sul fatto che si 
tratta di una scelta politica che ha a che fare con il "come" e il "chi e in nome 
di chi" pubblica notizie e/o interventi sul sito del DES.  Aldo ha contattato 
Micaela, che ha riportato la questione al consiglio.  
Si fa il punto della situazione: Aldo è moderatore - proprietario della/le 
mailing-list intergas, amministratore della pagina - sezione intergas di 
Gasaperto e gestore della pagina intergas  sul sito desparma  Il sito 
desparma.org e Gasaperto sono gestiti dall'Associazione verso il DES.  
Enzo ha un ruolo esclusivamente tecnico per tutto ciò che concerne la 
manutenzione, la progettazione e l'implementazione dei siti DES Parma e 
Gasaperto. Riceve incarichi  dal consiglio DES, a cominciare dalle priorità di 
lavoro e conseguenti ricadute sul tempo da impegnare, per il quale riceve un 
compenso forfettario dall'associazione. 
Si riflette insieme sulla possibilità ed opportunità di fare ulteriormente meglio 
la comunicazione dei valori e delle iniziative del mondo dell’economia 
solidale.   
Andrea B. ricorda e rilancia il tema dell’importanza e della delicatezza della 
comunicazione del DES, con le potenzialità e le responsabilità ad essa 
connesse; dice che il DES potrebbe e dovrebbe muoversi dando un 
mandato molto preciso e definito ad un gruppo dedicato a promuovere la 
comunicazione delle iniziative e progetti promossi dal DES, coordinato da 
alcuni consiglieri. Micaela auspica la creazione di un gruppo comunicazione 
capace di interfacciarsi anche con le iniziative promosse dai produttori, dai 
Gas e dall’Intergas.  Più comunicazione serve anche ad aiutare i gasisti a 
riflettere maggiormente sul significato della “S” di solidale pensandosi ed 
agendo insieme. Si stigmatizzano certe modalità di rapportarsi con i 
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produttori dove le scelte operative di alcuni gas sembrano curare sempre 
meno la "S"; attenti prioritariamente alle questioni di prezzo, sempre meno 
espressione di gruppi realmente solidali. 
Giordano chiarisce che quello informatico è un gruppo tecnico composto da 
6 informatici, tra cui: Enzo e Giancarlo Cadei che si occupano della 
programmazione; Giordano stesso e Michele Cristoforetti che si occupano di 
interfacciarsi con i gas.  Il consiglio conferisce al gruppotecnico informatico il 
mandato di curare la  manutenzione e lo sviluppo delle nuove funzionalità 
dei due siti (desparma.org e gasaperto)per la fine del 2015 e per il 2016; si 
concorda sul fatto che è necessario dotare il gruppo di una mail dedicata, 
diversa da quella attuale, a cui possano essere indirizzate tutte le richieste 
che riguardano la gestione di Gasaperto e del sito DES Parma; Giordano 
chiarisce che il gruppo tecnico deve occuparsi solo degli aspetti tecnici 
relativi ad eventuali malfunzionamenti o blocchi del sito; proposte per 
cambiamenti ed implementazioni (come la pubblicazione di notizie o 
interventi, variazioni grafiche, aperture di nuove pagine, ...) devono essere 
recepite, discusse e decise da un gruppo apposito, come il gruppo 
comunicazione, che ovviamente si interfaccia con il gruppo tecnico quando 
necessario.  Per quanto riguarda le mail che i gas indirizzano al DES per le 
problematiche di gasaperto, due sono le proposte: 
le mail arrivano al gruppo tecnico ma le richieste non tecniche vengono 
girate ad un gruppo comunicazione 
solo gli amministratori (admin) che gestiscono le pagine su Gaspaerto dei 
singoli gas possono contattare il gruppo tecnico e solo per richieste 
puramente tecniche (es. emergenze, malfunzionamenti, ecc.).  
Le richieste pervenute in questi mesi dai Gas sono tante e sono state messe 
in ordine di urgenza e difficoltà. Il sito DES Parma è spesso attaccato e 
messo fuori uso da hacker perché l'attuale provider, Livecom, non riesce a 
proteggerlo; a giorni potrà essere trasferito su altro server; spostare 
gasaperto, così com’è, su un nuovo server più sicuro (più aggiornato) 
porterebbe problemi di funzionamento perché il codice del programma è 
vecchio.   
Le idee in campo per lo sviluppo di gasaperto sono le seguenti: affrontare le 
modifiche vitali, per superare i pericoli di blocco attuali; modificare il 
programma riscrivendo parzialmente il codice e compattando tutti i dati in un 
unico database, questo richiede tempi più lunghi ma così anche gasaperto 
potrebbe migrare su un server nuovo e più sicuro. Un ulteriore sviluppo 
auspicabile, visibile e chiaramente comprensibile ai gas che partecipano alle 
spese di gestione, sarebbe l'automatizzazione del caricamento degli ordini  
intergas dei diversi gas. Altre idee sono: modificare l'homepage di gasaperto 
inserendo titoli e links che reindirizzano a DES Parma; il filtro e le decisioni 
sulla gestione di questa pagina, come tutte quelle relative a DES Parma, 
devono essere affidate alla responsabilità di un apposito GDL 
comunicazione con mandato esplicito da parte del Consiglio DES, 
supportato anche dall’operatività concreta di Greta.  
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7.	Aggiornamento	partecipazione	del	DES	a	Mercatiamo	
C'è delusione per come sta procedendo l'esperienza, nonostante l'impegno 
diretto di alcuni membri del consiglio e gli incontri con i produttori e i 
rappresentanti di Mercatiamo.  L'ultima notizia è che Mercatiamo intende 
aderire ad una manifestazione dei commercianti di Ascom del 6 dicembre in 
via Garibaldi; la cosa non sembra molto coerente con i principi dell’ES. Ad 
ogni appuntamento si vedono arrivare produttori - venditori che non si 
conoscono e che non danno garanzie. Quale differenze dunque tra 
Mercatiamo ed un qualsiasi mercato territoriale? Dopo alcuni mesi di 
sperimentazione (una prima fase si chiude a dicembre) non sono ancora 
definiti criteri e regole per invitare - accettare i produttori di un mercato che si 
vuole caratterizzare come territoriale e solidale.   
A parere di Andrea F. il risultato dell'incontro con Mercatiamo e i produttori è 
negativo: di fatto è il DES che deve risolvere per Mercatiamo il problema 
verifica della "qualità solidale" dei produttori, l'onere della cosa è scaricato 
sul DES senza includerlo nel complesso dei costi e delle condizioni di 
fattibilità dell’iniziativa; intanto Mercatiamo va avanti e potrà andare avanti 
così come è (per Mercatiamo questo non sembra essere un problema) 
finché il DES ha trovato la soluzione.  
Gli obiettivi che in consiglio e nella recente riunione dei produttori DES ci si 
era posti non sono stati raggiunti: come condizione alla base della propria 
adesione e collaborazione il DES proponeva la nascita di un gruppo 
"fondatore" di produttori, capace di assumersi la responsabilità e la guida del 
futuro mercato, di produrre un valido regolamento interno, di scegliere una 
propria rappresentanza e di incaricare qualcuno al ruolo di coordinamento; 
nell'incontro con Mercatiamo questa richiesta è stata velocemente liquidata 
e bypassata; dopo questo incontro sembra emergere una forte differenza tra 
DES e Mercatiamo a livello di obiettivi, vedute e sensibilità.    
Giordano ipotizza di rilasciare un marchio DES a chi si certifica con il 
sistema PGS; Filippo dice che già questo esiste in altre esperienze di 
mercati non solidali a cui partecipano i nostri produttori.  
Si affronta il problema centrale: Mercatiamo sta andando avanti utilizzando il 
logo DES e dichiarando l'appoggio dell'associazione, ma il DES non ha mai 
concesso a Mercatiamo queste libertà, è sempre rimasto interlocutorio; 
purtroppo sembra sempre meno credibile un esito positivo di questo 
progetto, in termini di caratterizzazione solidale e anche di effettiva 
sostenibilità. 
Tra i presenti c'è consapevolezza della necessità di decidere in breve tempo 
sulla continuazione o meno dell'adesione dell'associazione a Mercatiamo. 
Andrea F. avanza la proposta di dissociarsi e di abbandonare un'esperienza 
che, a suo parere, per come è nata e per come sta andando avanti, non 
realizza economia solidale: se Mercatiamo non concepisce come prioritario 
e non attua da subito un lavoro deciso e concreto per la creazione di un 
patto forte tra i produttori, responsabilizzandoli nella definizione di regole 
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solidali di adesione e funzionamento (tra le quali lo strumento della PGS per 
la valutazione dei produttori), non ci sono possibilità di rendere questo 
mercato diverso da qualsiasi altro e di conseguenza il DES non può far altro 
che ritirare la propria partecipazione e il proprio patrocinio.  Andrea B. 
sottolinea che, se il DES dopo questa fase sperimentale non ritiene di 
continuare ad aderire a Mercatiamo, dovrebbe comunque valutare di 
proporre ai propri produttori associati e partecipanti al progetto PGS un 
percorso condiviso per la formazione di un gruppo coeso e solidale, che si 
pensa insieme e che si direziona verso progetti alternativi di mercato  
solidale. 
Per deliberare sul tema in via definitiva, si decide di convocare nella serata 
di giovedì 26 novembre una sessione monotematica del consiglio, che si 
auspica molto partecipato e quindi ben rappresentativo; si propone di 
invitare anche i produttori associati al DES e quelli che comunque 
partecipano al percorso PGS e al progetto Orti in Cassetta. 

 
 

Data ed 
OdG per 
prossimo 
incontro: 

Il prossimo Consiglio DES è stato fissato per giovedì 26 novembre 2015 alle 
ore 21.00. 

Ha steso 
qs.verbale 

Andrea Fontana 
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Presenti:  

Nome Ruolo Consiglio DES Note 

Sini Scarpato Micaela Presidente Consiglio DES Presente 

Marconi Francesca Vicepresidente Consiglio DES Presente 

Bonvicini Andrea Segretario amministrativo Consiglio DES Presente 

Curti Giorgio Tesoriere Consiglio DES Presente 

Bandini Monica Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Bosi Filippo Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Fontana Andrea Ref. Progetti PDO e PGS Consiglio DES Presente 

Pederzani Fabio Ref. Produttori Consiglio DES Presente 

Rodini Luca Ref. GAS Consiglio DES Presente 

Sampaolo Davide Ref. Produttori Consiglio DES Presente 

Serventi Mauro Referente RES nazionale Consiglio DES Presente 

Nome Ruolo Ente/gruppo/associazione Note 

Bigliardi Francesca   Forum Solidarietà / GAS Gastone Presente 

Sacchelli Greta  Forum Solidarietà / GAS Lembas Presente 

Pecorari Carlo  GAS SGB Presente 

Cavalieri Fulvia   GAS Fidenza Presente 

Marzaroli Giordano  GASSalsomaggiore Presente 

Pellegrini Andrea  GAS Fidenza Presente 

Querzola Francesco  Az. Agr. Querzola Presente 

Chiuri Angelo  Biologo agroalimentare Presente 

Fornari Maria Chiara  Coop. Nativa Presente 

Marcelli Marco  Az. Agr. Semprenuoveali Presente 

Tonelli Gian Paolo  Az. Agr. Orto di Silvia Presente 

Maccanelli Luca  Az. Agr. Orti Santaflora Presente 

Sgarella Claudio  Gas Lesignano Presente 

    

 

 

O.d.G. 1. Approvazione verbale del Consiglio del 12.11.2015, 

2. Rapporti tra DES e Mercatiamo 
3. Prossimo incontro intergas 2 dicembre: PDO-PGS e inceneritore 
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Temi 

trattati 
1. 1. Approvazione verbale del Consiglio del 12.11.2015 

Viene approvato, all’unanimità dei Consiglieri presenti, il verbale del 
Consiglio dell’Associazione Verso il Distretto di Economia Solidale del 
territorio parmense del giorno 12 novembre 2015.. 

 

2. Rapporti tra DES e Mercatiamo 
Micaela (des) Il des risente della diversità di tempistica tra le necessità 
organizzative e la volontà di creare un percorso con i produttori 
presenti. Questo porta a decisioni non sempre condivise, dettate dalla 
tempistica organizzativa piuttosto stringente.  
Come possiamo lavorare insieme? Lo vogliamo ancora?  
La PGS è lo strumento che meglio si adatterebbe a certificare i 
produttori, seppur con gli opportuni cambiamenti.  
Il mercato pare andrà avanti fino all’estate, con una pausa tra dicembre 
e gennaio.  

Gian Paolo (orto di Silvia) ritiene che il mercato sia una buona 
opportunità. I produttori palesemente non conformi non sono più 
presenti, anche se resta parecchio lavoro da fare. È presto per giudicare 
il mercato, che è partecipato dal quartiere e dai gasisti. Il problema della 
PGS era stato la poca partecipazione da parte dei gasisti. Per quel che 
riguarda alcune aziende che fanno già parte di mercatiamo ma che non 
corrispondono ai canoni PGS, pensa che, una volta che il percorso di 
certificazione condivisa sarà iniziato, scivoleranno fuori dal gruppo se 
non se ne sentono parte.  

Chiara (coop nativa) conferma che gli organizzatori hanno buone 
intenzioni, ma che hanno modalità operative diverse dal DES, dettate dai 
tempi strettissimi. Propone di istituire, a partire da gennaio, un 
comitato organizzatore, composto da: una rappresentanza dei 
produttori che ruotano ogni sei mesi, le persone che ci lavorano ora, il 
DES in modo formale, per dare garanzia di partecipazione. Il fatto che i 
produttori riescano ora a gestire da soli il mercato è idealistico.  

Marco (sempre nuove ali) concorda sul fatto che è prematuro giudicare 
il mercato, c’è buona volontà ma c’è anche una rincorsa al denaro che 
prostituisce il mercato. Non sente presente la S di solidale, si trova in 
imbarazzo, non c’è dibattito e partecipazione. Servirebbe che i 
produttori facessero gruppo. Per ora preferisce spendersi in mercati 
più affini. Il bilancio del mercato non è chiaro.  

Francesca M (des): spiacente che nelle ultime settimane quanto deciso 
alle riunioni non viene rispettato dal comitato organizzativo. Lamenta 
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una mancanza di dialogo. Per quel che riguarda il regolamento, è stata 
inviata una bozza quasi pronta piuttosto che crearne uno da una 
discussione condivisa come stabilito.  

Chiara  (coop nativa) conferma che sono stati i produttori a chiedere 
una bozza di regolamento al comitato organizzativo. Però dopo aver 
diffuso la bozza sarebbe stato opportuno trovarsi con i produttori per 
discuterne, in presenza. Il modus operandi è aziendalistico.  

Andrea F (des) il des non ha preso una decisione definitiva verso 
mercatiamo, ha però espresso il suo disagio relativamente al modus 
operandi degli organizzatori 

Francesca B (forum) è chiaro che ci sono due anime ma che c’è un 
senso condiviso di proporre qualcosa di più di un mercato. Da una 
parte c’è il Des con un’anima partecipativa ma lenta e dall’altra c’è il 
comitato organizzatore con un’anima più decisionista ma veloce. Fare 
interagire queste due modalità è una sfida interessante. Dobbiamo 
provare a lavorare in modo serio verso quell’obiettivo: non è detto che 
tutti debbano fare le stesse cose insieme. Possiamo organizzare un 
gruppo des che coinvolge i produttori per elaborare le regole di accesso 
al mercato, e un altro gruppo organizzativo che si occupa della gestione 
del mercato. Questi gruppi però si devono trovare per discutere insieme 
con una cadenza determinata in anticipo.  

Luca (orti santa flora) conferma che la bozza di regolamento è stata 
richiesta dai porduttori. È melgio aprtire con qualcosa di già fatto da 
modificare tutti insieme. L’ideale sarebbe creare un gruppo di 
produttori che ha fatto lo stesso percorso tutti insieme. 

Fabio (pederzani) abbiamo posto quesiti ai quali non è stata data 
risposta. Le regole sono state chieste dai produttori ma non sono state 
recepite dal comitato organizzatore. Siamo partiti col piede sbagliato. 

Filippo (des) il progetto è bello e ci credevo. Negli utlimi tempi non c’è 
stato dialogo, ho dubbi sull’opportunità che il des continui a farne parte. 
Manca la volontà di lavorare insieme.  

Francesco (querzola) in merito al regolamento, pare uno sforzo inutile 
in quanto il regolamento per i mercati è di competenza del comune. Il 
regolamento comunale relativamente ai mercati dice che possono 
partecipare ai mercati agricoli: 1. Produttori con propri prodotti 2. 
Produttori di trasformati fatti con prodotti agricoli propri. La differenza 
con il regolamento comunale sta nel sistema di controlli che si vuole 
impostare. La corte ha optato per un controllo da parte di agronomi 
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piuttosto che di produttori affini, secondo lui più adeguato. Questo tipo 
di comportamento non ha creato gruppo. Quello che può essere diverso 
è come ci scegliamo tra produttori, come ci comportiamo. La fretta non 
va bene. Si può approfittare dei mesi invernali per riflettere. Questa 
potrebbe essere un’occasione di crescita per alcune aziende, come è 
stato lo staccarsi dall’associazione di categoria da parte della Corte.  

Fulvia (des) il progetto in ogni caso è partito. Dobbiamo decidere se c’è 
un processo attivabile con gli strumenti indicati da francesca B. parlando 
con i produttori.  

 Davide (des e produttore) il progetto sembra in conflitto con il des e 
con l’ES in generale. Vorremmo crescesse un gruppo di produttori che 
gestisse. Abbiamo contribuito solo come logo.  

Marco (sempre nuove ali) segnala la mancanza di coinvolgimento dei 
produttori, che devono partecipare di più. L’organizzazione deve essere 
più orizzontale.  

Francesca (des) è difficile stare dietro alla marcia organizzativa 

Marco (sempre nuove ali) sono due parti che non si parlano, che hanno 
punti di vista molto diversi. Le situazioni lampanti di non 
appropriatezza sono già state rimediate.  

Andrea F (des) abbiamo preso l’incarico di fare ripartire la PGS ma 
siamo stati impegnati. Comunque sia Filippo che Francesca hanno 
sempre seguito il progetto Mercatiamo. Sia la PGS che la PDO sono state 
portate avanti, dal punto di vista finanziario, con i bandi vinti.  

Andrea B (des) i tempi sono maturi per andare avanti. Il des si può 
ritagliare il suo spazio.  

Mauro s (des) sottolinea che nel messaggio dell’economia solidale c’è un 
messaggio di futuro. La PGS deve diventare maggior condivisione dei 
soggetti che vi partecipano. Si deve sviluppare il canale fiduciario, di 
reciproco aiuto, con patti temporanei tra produttori e con i 
consumatori. Creando un mercato di relazioni fondato sul canale 
fiduciario, il gruppo che ne fa parte si rinforza. L’immagine diventa 
spendibile. Dobbiamo creare una logica diversa di certificazione, basata 
sulla trasparenza e sul pensarsi insieme con un patto pubblico anche se 
a piccoli passi.  

Carlo (des) potrebbe essere il caso di ridefinire l’orizzonte verso cui 
tendere. L’ES è chiara in parole ma difficile da coniugare caso per caso. 
Chi ci lavora ci crede, lo sta facendo anche per me, anche se con modalità 
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operative diverse.  

Viene deciso di creare un gruppo di lavoro Mercatiamo-PGS composto 
da:  

Francesca Marconi 

Filippo Bosi 

Gian Paolo Tonelli 

Greta Sacchelli 

Che si riunirà a breve per iniziare il percorso di certificazione dei 
produttori e schedulare le riunioni periodiche con gli organizzatori di 
mercatiamo 

 
 
3. Prossimo incontro intergas 2 dicembre: PDO-PGS e inceneritore 
C’è stata una discussione in merito alle regole alla base della PGS, in 
particolare relativamente alle aziende agricole molto vicine 
all’inceneritore.  

Angelo (perito agrario analisi PGS) era stato deciso che le analisi 
rientrassero in una valutazione complessiva dei produttori. Non 
potevano essere decisive per una valutazione dei prodotti. Non sono 
state riscontrate grosse differenze, né nei nitrati né nei metalli pesanti. 
Alla base di questi risultati c’è l’inquinamento aereo elevato di tutta la 
zona. Le uniche differenze riscontrare erano a causa delle diverse 
tecniche agricole, che rispettano l’ambiente. Esistono comunque dei 
limiti di rilevabilità, si può sapere molto attraverso il percorso che il 
produttore ha fatto.  

Carlo (des) il verbale intergas dell’ultimo incontro non riporta il 
contraddittorio che c’è stato. Manca la fiducia della PGS, che deve 
rimanere. Si deve cercare una soluzione insieme, attraverso progetti 
solidali, di aiuto. 

Davide (des) bisogna capire il senso della PGS che deve avere anche un 
significato tecnico.  

Mauro (des) molti gas sono gruppi d’acquisto e basta. Il deve facilitare 
gli incontri. La sfida è che ci sono molti modi al di là dell’anarchia per 
stare dentro l’ES. PGS vuol dire affrontare insieme la soluzione. È il 
gruppo che decide le regole, che si possono cambiare insieme.  

Andrea F (des) così è stata la PGS, un percorso con estrema trasparenza.  
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Micaela (des) è necessario solidarietà nel cercare una soluzione al 
problema. 

Un nutrito gruppo dei presenti sarà all’incontro del 2 dicembre. 

 

 

 

Data ed 

OdG per 

prossimo 

incontro: 

Il prossimo Consiglio DES è stato fissato per lunedì 11 gennaio 2016 alle ore 
21.00 presso Forum Solidarietà in via Bandini 6, Parma. 

Ha steso 

qs.verbale 

Micaela Sini Scarpato 

 


